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Agora, o que fazer com ela, como criar a partir de seus 
instrumentos, é outra história... Os padrões não servirão 
mais, serão inúteis. Compor uma música, escrever um 
livro? A tecnologia o ajudará! Contudo, escrever bons 
livros e compor músicas criativas e singulares será o 
desafio, pois depende das experiências afetivas e das 
reflexões pessoais. A escola deve buscar o poético, pois, 
em um mundo dominado pelos algoritmos, ele será raro 
e valioso. A imaginação também será cada vez mais 
escassa, pois as imagens não deixam espaço para criar, 
imaginar e para a fantasia. A escola deve ser o lugar de 
resistência do criar, do imaginar, do fantasiar.
Assim, buscar que os alunos vivenciem o novo, saiam de 
suas bolhas, vivam diversidades, seria fundamental. A 
escola não pode continuar mantendo o discurso hipócrita 
de “formar o cidadão” e manter o aluno em seu próprio 
universo social. Ela forma o aluno para viver em sua 
classe e a ignorar as desigualdades, os preconceitos, as 
exclusões? 
  A educação não pode reproduzir narcisismos 
contemporâneos. Não deve ser o lugar de gozo de 
desempenho de pais e filhos. Deve ser o lugar do 
inusitado, da dúvida, do novo, do problema, da 
desconstrução. Deve propiciar aos alunos um horizonte 
de mundo que, muitas vezes, a sua família não permite. 

Dessa maneira, teremos verdadeiramente uma 
instituição que preenche os seus fundamentos 
constitucionais e não uma organização arcaica, 
burocrática, que permite o desânimo de professores e 
alunos, e futuros profissionais limitados para si e para o 
mundo ao seu redor. 
  Fórmulas os aplicativos poderão aplicar, por isso é 
importante o estudo aprofundado de humanidades, 
incluindo abordagens filosóficas e psíquicas, bem como 
o entendimento da realidade social por meio do 
conhecimento sociológico e histórico. A prática literária, 
assim como as artes (que permitem a inserção em outros 
mundos), assim como a abordagem criativa da língua, 
são essenciais! As ciências da natureza podem ser 
abordadas eficazmente por meio de um espírito 
investigativo de seus fundamentos, por suas 
epistemologias e por experimentações. Assim, a escola 
retoma o caminho do mundo-da-vida. Enfim, é 
importantíssimo não excluir ninguém, não deixar 
ninguém para trás. Com uma boa combinação de 
humanismo e tecnologia, é possível encontrar caminhos 
para todos, singularmente. 

ser um alento, resistir e significar resiliência. O que as 
escolas estão fazendo pelas singularidades? A educação 
pode e deve contribuir para o autoconhecimento. O 
aluno precisa entender seu desejo, minimamente, suas 
características, emoções, afetos e personalidade. 
Informação ele adquire no google ou no chat GPT. Não 
precisa da escola. Esta deve servir como sistematizadora 
de informações, indicar caminhos de pesquisa e o que 
pesquisar, incentivar a crítica, o posicionamento perante 
as grandes questões da vida e da sociedade. Focar apenas 
índices, evidências rasas e paranoicas, números, é 
apenas a afirmação da ignorância e superficialidade de 
muitos “consultores educacionais”. 
  Cada vez mais vejo profissionais que frequentaram 
escolas boas, com bons métodos, que cursaram boas 
universidades, mas vivem uma carreira profissional sem 
sentido e frustrada, de forma pouco crítica e criativa. O 
que faltou? Se conhecer, ser sincero consigo mesmo, 
buscar a compreensão de seus desejos, fugir aos padrões 
da família, por exemplo.
  A escola precisa fornecer boas reflexões humanísticas. 
Ao contrário do que se pensa, não é a educação 
tecnológica que deve ser enfatizada hoje em dia, mas 
sim as humanidades. Tecnologia, mais ou cedo ou mais 
tarde, todos saberão, terão acesso, em algum nível. 

  Que a educação está em crise é já uma conversa antiga. 
Nas últimas semanas duas reportagens de grandes meios 
de comunicação no Brasil aprofundaram essa evidência. 
A primeira foi uma pesquisa que mostrou que 8 entre 10 
professores disseram já ter sido agredidos por alunos, 
física ou verbalmente. A segunda, no outro lado da crise, 
trouxe à tona casos de alunos autistas que foram 
humilhados por professores. Somado a esses fatos, nos 
deparamos com professores que estão ficando cada vez 
mais doentes, apresentando índices elevados de 
ansiedade e depressão. Além disso, o desempenho dos 
alunos não parece melhorar, mesmo com inserções de 
tecnologias. 
O problema está na estrutura. Nas últimas décadas, 
muitos grupos e consultores ganharam muito dinheiro 
c o m  m é t o d o s  e d u c a c i o n a i s  t i d o s  c o m o 
“revolucionários”. Por que eles são, na verdade, 
métodos falidos, apesar do bom marketing? Porque 
indicam padrões e não abordam a educação no seu 
principal foco: a singularidade. O mundo em que 
vivemos é um mundo de conexões, de afetações e 
informações. Estamos sendo dominados pelos 
algoritmos e pela tecnologia, fazendo mal uso dela. 
Depressão e ansiedade ganham espaço de forma 
assustadora. O que a escola tem a ver com isso? Ela pode 

CONEXÕES E AFETOS –  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 

Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

trabalhadas em acrílico e nanquim com resultados 
surpreendentes e impactantes; bem como um conjunto 
de peças de roupas nas quais a artista interveio 
criativamente. Por ora, vamos nos concentrar nos 
quadros. Noutra oportunidade, quem sabe, falaremos 
das vestimentas que, sob intervenção, também 
impactam o observador.
  Andreia Donadon define sua arte como aldravista e não 
abstrata ou impressionista. Isso nos revela duas coisas 
muito pertinentes. Primeiro, uma postura autoral e 
autônoma de quem experimentou e evoluiu 
artisticamente nos últimos 20 anos, expondo seus 
trabalhos dentro e fora do país, inclusive com 

reconhecimento do público e a conquista de alguns 
prêmios.
  Segundo, uma necessidade legítima de dizer, com 
todas as letras, que ela se move e intervém no mundo 
como artista das pinceladas e/ou das palavras, mas 
segundo os  princípios  estético-formais  do 
aldravismo.exuberância cromática, repito, a artista 
explora o vermelho até a exaustão, seja extraindo dele 
outras tonalidades (vermelho + azul = violeta), seja 
combinando-o com gradações de claro-escuro. O 
resultado disso não poderia ser outro senão mais 
densidade, epifania dantesca e impacto multicor, tão 
caros aos expressionistas. No entanto, ao contrário deles, 

Andreia também propõe crítica socioambiental, como 
na série “Portais da Devastação” (que merecia uma 
apreciação à parte).
 A receita do sucesso dessa arte genuinamente brasileira? 
Muita cor e nenhum limite!
Os interessados têm até o dia 9 de outubro de 2023, de 
segunda a sexta, das 9h às 18h, para visitar a exposição 
“Aldravinturas – muita cor, nenhum limite”, na Galeria 
de Arte do TJMG – Edifício-Sede, na Av. Afonso Pena, 
4.001 – Serra, em Belo Horizonte/MG.

  A mais nova exposição da artista aldravista Andreia 
Donadon poderá ser vista até o dia 9 de outubro, no 
Tribunal de Justiça de Minas Gerais (TJMG), na capital 
mineira, Belo Horizonte.
  O título da mostra – “Aldravinturas – muita cor, 
nenhum limite” – diz muito sobre a artista plástica em 
questão e sua arte denominada aldravista. Aí temos um 
neologismo derivado da palavra “aldravia” e utilizado 
para nomear o Movimento de Arte Aldravista, que 
abarca a pintura e a literatura, a saber, aldravintura e 
aldravia, respectivamente.
  As coleções expostas à visitação se apresentam em três 
séries: Portais, Florais e Indumentárias. São telas 

EDUCAÇÃO E CRISE CONTEMPORÂNEA

Andreia Donadon é protagonista da exposição “Aldravinturas: muita cor, nenhum limite”
Por Almir Zarfeg*

mensais, no segundo trimestre de 2012, para R$ 
6.008 no período correspondente deste ano; com 
12 a 15 anos, a queda foi de R$ 2.630 para R$ 
2.336.
  Houve ao menos ganhos nas faixas de menor 
escolaridade, o que contribui para a redução da 
desigualdade. Mas os dados evidenciam a 

escassa criação de vagas mais bem remuneradas 
para os mais qualificados, entre os quais se 
elevou a informalidade. Trata-se de mau sinal 
para a produtividade.
  O decênio observado começa com o declínio do 
boom de commodities, que até ali impulsionara o 
crescimento do PIB nacional. O governo Dilma 
Rousseff (PT) tentava estimular a economia à 
base de gasto público e intervencionismo, mas só 
conseguiu produzir a brutal recessão de 2014-16.
  Desde então vivemos às voltas com tentativas 
acidentadas de reequilibrar o Orçamento do 
governo. Depois do impacto   da pandemia, ao 
menos, a atividade vem se expandido em ritmo 
mais acelerado.
  Portanto, as melhores esperanças agora residem 
em uma reforma tributária que encoraje 
investimentos, nas concessões    ao setor privado 
em infraestrutura e num ajuste fiscal que 
favoreça a queda dos juros. E que tudo isso 
acontece efetivamente. 

Vargas (Ibre-FGV), com base em pesquisas 
amostrais do IBGE,
  Foi constatado perdas nos rendimentos do 
trabalho notavelmente concentradas entre os 
mais escolarizados. Em cifras corrigidas pela 
inflação, a renda média dos trabalhadores com 16 
ou mais anos de estudo caiu de R$ 7.211 

  Tudo isso já era previsto na agenda cronológica. 
Ademais, há maneiras diversas de descrever e 
mensurar o processo de empobrecimento vivido 
pelo país ao longo dos últimos dez anos, bem 
como suas consequências.
O modo mais óbvio é observar a variação do 
Produto Interno Bruto, de míseros 5,3% de 2013 
até 2022, no mesmo período, a economia global 
teve expansão de 28,6%. A média anual 
brasileira, de 0,52%, nem mesmo chegou a 
acompanhar o aumento da população.
  Contudo, não por acaso, a renda per capita 
declinou ao longo do decênio, de R$ 47.457,80 
estimados em 2012 para R$ 46.154,56 no ano 
passado. Os valores deverão mudar com os 
novos dados demográficos apurados pelo censo 
de 2022, mas o desempenho trágico não será 
apagado.
  Entretanto, ele ganha contornos mais palpáveis 
em trabalho recém-concluído pelo Instituto 
Brasileiro de Economia da Fundação Getúlio 

DESVALORIZAÇÃO
Queda de renda dos mais escolarizados é efeito do declínio econômico dos úl�mos dez anos.
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Troféu Empresarial
38 anos do Grupo Varejão Popular 

E hoje eu vou beber até o dia clarear
Vem pra minha mesa que hoje é open bar
A noite não tem hora pra acabar

Eu vou dar virote, eu vou dar virote
Eu sou patrão, tô estourado e essa vida é pra quem pode
Eu vou dar virote, eu vou dar virote
E pode chamar o Samu, que hoje eu vou tomar glicose
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CONCRETO

‘’José Otávio Mafia - In memoriam’’
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e ao Pesque Pague Campestre.
 A Coreto também está acompanhando os preparativos 
para o desfile da Fanfarra do Marzagão no Dia 7 de 
Setembro, mesma data do centenário de Itabirito, que 
tem como integrantes os alunos da escola e é uma 
importante manifestação cultural vinculada às artes. Já 
durante a semana da criança, o Meu Lugar 
proporcionará atividades culturais para os estudantes, 
trazendo uma experimentação das ações de formação 
em arte e cultura que acontecerão nas semanas 
seguintes. 
 Segundo o coordenador da Escola, Dijalma Lúcio da 
Silva, as pessoas da região estão acostumadas com o 
olhar rotulado que existe ali, e aceitam esse lugar. 
“Para mudar isso é preciso mostrar para eles quanta 
coisa positiva tem no bairro. Com as atividades 
propostas, queremos alterar essa realidade, promover 
o pertencimento e fazer com que eles se sintam parte 
do Marzagão, com dignidade e orgulho do local onde 
vivem”. 

Barão de Cocais
  Outra cidade que também receberá atividades do Meu 
Lugar é Barão de Cocais. O município receberá ações 

culturais entre outubro e novembro. A etapa de 
diagnóstico, já iniciada, guiará a equipe do projeto nas 
definições de escuta, capacitação e mostras do projeto 
na região.

Sobre o Meu Lugar
 A Coreto Cultural acredita que tem o poder de abrir 
portas para que as pessoas transformem suas vidas e as 
das comunidades onde residem. O projeto "Meu 
Lugar" exemplifica essa crença ao proporcionar, de 
maneira didática e assertiva, as habilidades necessárias 
p a r a  u m a  a t u a ç ã o  a b r a n g e n t e  n a s  a r t e s , 
potencializando as ações locais  e  gerando 
oportunidades de inserção no mercado de trabalho 
cultural. Sempre de forma gratuita, o projeto oferece 
acesso, dignidade e práticas que estimulam 
descobertas e crescimentos pessoais e profissionais.
  Composto por três etapas - mapeamento 
sociocultural, formação e mostra cultural - a 
metodologia empregada identifica potencialidades, 
estimula a autonomia e concede protagonismo aos 
residentes, principais conhecedores da realidade local 
e das demandas das comunidades.
  Através de um abrangente processo de escuta e 
planejamento colaborativo entre a equipe de produção 
e a comunidade, as ações visam atender às 
expectativas das localidades envolvidas. Isso resulta 
em um aumento da autoestima por meio da cultura, que 
serve como uma alavanca para o desenvolvimento 
humano e a promoção do bem-estar coletivo.

Coreto Cultural
  A Coreto é uma produtora de eventos com sede em 
Belo Horizonte e com mais de 10 anos de experiência 
na elaboração e produção de eventos, projetos 
culturais, artísticos e gastronômicos, sendo 
especialista em gerenciamento de ações de grande 
porte em locais públicos, além de programas 
socioculturais.
 Entre uma gama de expertises, a Coreto oferece a seus 
clientes soluções corporativas, desenvolvimento e 
gerenciamento de projetos públicos e privados, 
planejamento e produção executiva, planejamento 
estratégico e operacional de ações de comunicação, 
suporte legal e administrativo para artistas e 
empreendedores da indústria criativa.

últimos meses, a equipe da Coreto Cultural realizou 
visitas técnicas no Marzagão, dialogando com 
moradores e lideranças para uma compreensão 
aprofundada das particularidades do local.
  O diagnóstico também identificou pontos de apoio 
para a realização das ações previstas no programa e 
possíveis parceiros e locais centrais para atender as 
comunidades escolhidas. Foi assim que o projeto 
conheceu as iniciativas culturais coordenadas pela 
Escola Municipal Antônio Toledo Sobrinho (EMATS), 
organizadas para difundir a história local aos 
estudantes e suas famílias, promovendo um vínculo 
afetivo com a comunidade.
  Com o intuito de se aproximar, conhecer mais a 
realidade e promover um engajamento comunitário 
com os atendidos, no último dia 18 de agosto, a Coreto 
Cultural acompanhou os alunos e seus familiares em 
uma excursão organizada pela EMATS a pontos 
significativos da região. Os alunos tiveram a 
oportunidade de explorar locais históricos, ouvir 
relatos dos primeiros moradores e desfrutar de 
momentos de lazer fora do ambiente escolar durante a 
visita à Usina do Bongo, à Fazenda Marzagão, ao 
centro comunitário, à microrregião de Coqueiro Verde 

  Com a missão de desenvolver ações formativas a 
partir do mapeamento e identificação das referências 
culturais de regiões com potencial de transformação 
social em Minas, a Coreto Cultural, com o patrocínio 
da GSM Mineração e Ferro Puro Mineração (Grupo 
Avante), inicia, a partir de setembro, o projeto Meu 
Lugar, na comunidade de Marzagão, em Itabirito, e 
também em algumas localidades do município de 
Barão de Cocais.
  As ações abrem um leque de oportunidades para que 
as comunidades possam produzir, registrar e difundir 
suas criações e práticas de forma autônoma, 
estimulando a fruição, o trabalho e a renda, por meio da 
ampliação da inclusão social e da oferta de formação a 
partir do desenvolvimento de laboratório cultural 
comunitário, composto por oficinas e mostras que 
fomentam os ativos culturais locais. 
  No Marzagão, em Itabirito, as atividades acontecerão 
entre os meses de outubro e dezembro. Serão 
oferecidas oficinas artísticas voltadas para a 
comunidade, com foco nos alunos da Escola 
Municipal Antônio Toledo Sobrinho, que serão 
munidos de conhecimentos e habilidades que poderão 
ser utilizados para desenvolvimento de produtos e 
projetos autônomos. Os trabalhos serão orientados 
para suporte à realização da formatura da escola, 
resultando em uma mostra de artes colaborativa 
desenvolvida por alunos, professores, familiares e 
outros agentes locais. 
 De acordo com Lilian Nunes, diretora-executiva da 
Coreto Cultural, a carência de oportunidades para os 
residentes dessas regiões tem cerceado muito os 
horizontes dos moradores. “O Meu Lugar chega para 
oferecer acolhimento e desenvolvimento pessoal e 
profissional. Através desse compromisso contínuo com 
a escuta, o diálogo e o protagonismo comunitário, é 
possível conferir pertencimento, dignidade, 
visibilidade e chances de integração no mercado de 
trabalho, por meio da arte e da criatividade, 
contribuindo para o crescimento individual e coletivo 
dos territórios impactados pelo projeto”.

Diagnóstico
  A etapa inicial do projeto consistiu em realizar um 
diagnóstico das necessidades,  demandas e 
expectativas das comunidades atendidas. Ao longo dos 

CORETO CULTURAL DÁ INÍCIO AO PROJETO MEU LUGAR 
Projeto leva ações formativas para Itabirito e Barão de Cocais.
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pelo uso de medicamentos,  distúrbios 
neurológicos ou alterações respiratórias, como a 
apneia. “Dessa forma, pode causar dores e 
danos e até perda de dentes, afetar sono e a 
qualidade de vida”, destaca o dentista. 

Sintomas e consequências
 Dor na mandíbula; Dor de cabeça; Desgaste nos 
dentes; Fratura, tiranas e perdas dentárias. 
Sensibilidade nos músculos da mastigação; 
Fraturas de dentes, raízes, restaurações, 
próteses, chegando até mesmo a fraturas de 
implantes; Marcas na parte interna das 
bochechas e na língua; Zumbido no ouvido; 
Dores e estalos ao abrir e fechar a boca.

Tratamento 
 O dentista pode recomendar placas de bruxismo 
em resina acrílica para proteger os dentes e 
sugerir maneiras de reduzir o estresse através de 
hábitos do dia a dia. “É comum um trabalho 
junto  com outros  profiss ionais  como 
fisioterapeuta especialista em DTM, Psicólogo, 
psiquiatra, e neurologista”, afirma Dr. Roberto.

  Difícil de ser notado por quem tem, por 
acontecer durante o sono ou de maneira 
inconsciente ao longo do dia, o bruxismo 
acarreta uma série de sintomas que podem 
comprometer o sono, a qualidade de vida e a 
produtividade do portador. De acordo com 
pesquisa realizada pela OMS, 40% da 
população brasileira é acometida com bruxismo.
Em relação ao bruxismo diurno e noturno, 
ambos têm um fundo emocional associado a 
stress e ansiedade, porém o bruxismo diurno 
está mais relacionado à tensão emocional e 
desordens psicossociais. “Por outro lado, o 
bruxismo noturno, embora possa ter relação 
com fatores emocionais, geralmente está 
associado a uma resposta de excitação do 
sistema nervoso central relacionada às 
mudanças na profundidade do sono”, explica o 
Dr. Roberto Gamarano, dentista e sócio 
proprietário da Clínica Odontológica Santé - 
Santo Agostinho - Belo Horizonte
 Além disso, existem algumas outras causas 
como: estresse, ansiedade e outros fatores 
emocionais, distúrbios do sono, desencadeados 

Filial: Av. Getúlio Vargas, 100 - Centro Matriz: R. Zizinha Camelo, 2 - Centro
Ofertas válidas até 15/09
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Mariana (4), Ouro Branco (2), Cachoeira do 
Campo (1) e São Joaquim de Bicas (2). Podem 
ser financiados os veículos com até 18 anos de 
uso, os quais poderão ser adquiridos com taxas a 
partir de 1,45% e parcelados em até 60 meses, 
com carência de 58 dias para o primeiro 
pagamento. Para solicitar, basta se dirigir a uma 
das revendas participantes e escolher o 
automóvel para que seja feita a simulação de 
parcela através do Financiamento Auto da 
Sicredi Integração RS/MG. Depois é só seguir 
com o processo de contratação do crédito, 
assinar os documentos e combinar com a 
revenda a retirada do carro.

  Além de oferecer uma taxa exclusiva, todo o 
processo de financiamento pode ser feito 
diretamente na loja, sem a necessidade de 
deslocamento até uma agência da cooperativa. 
Dessa forma, o associado adquire o veículo, 
zero quilômetro ou seminovo, com mais 
praticidade e agilidade, aproveitando melhores 
condições para o pagamento. A opção também 
está disponível para clientes que ainda não 
sejam associados da cooperativa de crédito, mas 
que podem encaminhar a documentação e 
também usufruir dos benefícios.
  Estão contemplados nessa ação os municípios 
de  Brumad inho  (2 ) ,  Congonhas  (2 ) , 
Conselheiro Lafaiete (10), Itabirito (1), 

DESENVOLVIMENTO: SICREDI OFERECE FINANCIAMENTO 
DIRETO EM 24 REVENDAS DE VEÍCULOS EM MINAS GERAIS

Pensando na comodidade do associado e buscando oferecer ainda mais vantagens na oferta de produtos e serviços, a Sicredi Integração RS/MG 
fechou parceria com 24 revendas de veículos em Minas Gerais que vai facilitar a compra de automóveis.

Músculo 
bovino kg

23,95

Patinho 
bovino kg

29,90

R$

5,20
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TONINHO HORTA LANÇA CURSO ON-LINE 
DE HARMONIA EM LIVES

O guitarrista mineiro Toninho Horta lança, em lives nesta sexta-feira e sábado, curso on-line para músicos de todo o mundo.

que foi desenvolvida pelo fã clube de Horta 
no Japão, específica para violão e guitarra. 
Tudo isso com o relançamento das Vídeo-
aulas “O Jeito de Tocar Toninho Horta”, que 
foram lançadas com grande sucesso e 
procura em 2021. São 116 vídeos de “O Jeito 
de Tocar Toninho Horta”, em que Toninho 
apresenta e analisa as harmonias e grooves 
aplicados nas gravações, abordando também 
a história das músicas e suas inspirações, 
com interpretações totalmente improvisadas.
  Para os alunos do curso, Toninho avisa que 
vai expandir o conteúdo do THACAH em 
aulas particulares, com mentoria para solistas 
de qualquer instrumento e bandas, além de 
curso de arranjo, banco de acordes, entre 
muitas outras novidades.

individual em qualquer instrumento".

Sobre o curso
  O curso trará conteúdo diversificado que 
abrange todo o universo musical de Toninho, 
além de informações inéditas de suas 
composições  e  execução  em seus 
instrumentos principais: violão e guitarra.
  O curso será divido em cinco módulos, 
sendo eles: Vídeos de suas Composições, 
gravados com três câmaras, apresentando 
toda sua inspiração ao tocar as músicas; 
Diagramas de Acordes e Partituras de 20 
músicas compostas na década de 1960, início 
de sua carreira; Play Along, com o próprio 
Toninho tocando doze canções, mostrando 
técnicas e 'segredos'; Tablaturas, parte essa 

  As lives serão em português e inglês e 
fazem parte das produções da Toninho Horta 
Academy - THACAH
Devido ao fuso horário e ao grande número 
de estudiosos de sua música no Japão, em 
toda Ásia e Europa, as lives serão realizadas 
na noite de sexta-feira, dia 8 de setembro, as 
19h, toda em português, e na manhã de 
sábado, dia 9, as 11h, toda em inglês. Na 
sexta a live contará com a participação dos 
músicos: Beto Lopes ao baixo, Cyrano 
Almeida na bateria e Írio Júnior nos teclados. 
No sábado a live contará com a participação 
especial do guitarrista Juarez Moreira, além 
de Lincoln Cheib na bateria, e Enéias Xavier, 
no baixo.  As duas edições serão transmitidas 
pelos canais oficias do artista, no Youtube e 
no Instagram.
  Sediado na plataforma hotmart.com, o 
curso on line tem como objetivo expandir o 
conhecimento de harmonia, para músicos 
profissionais, avançados, além de estudantes 
em nível de formação.
 Reconhecido internacionalmente e 
classificado como um dos mais importantes 
guitarristas do mundo, Toninho Horta quer 
apresentar neste novo curso um conceito de 
harmonização intuitiva, em paralelo ao 
desenvolvimento da musicalidade dos 
alunos, sejam eles experientes ou não.
  Toninho declara que “aprender e copiar 
modelos e padrões musicais ensinados nas 
escolas e conservatórios é o primeiro passo 
para todo músico. Porém, na sequência, 
esses conceitos tem que ser ampliados. 
Através da programação da THACAH, 
vamos mostrar  de forma didática, 
ferramentas para o desenvolvimento 
criativo, técnico e teórico dos alunos, 
visando a busca de sua personalidade 

@jornalpanetus

Tristeza profunda e excessiva (depressão);
Ansiedade excessiva;
Falecimento do cônjuge;
Perda de interesse por atividades de que 
gostava;
Descuido com aparência.

Prevenção 
A prevenção do suicídio envolve uma 
abordagem multidisciplinar que inclui 
educação, conscientização, acesso a 
tratamento de saúde mental de qualidade, 
apoio social e redução do estigma em 
relação ao uso de drogas e problemas de 
saúde mental. “É fundamental buscar 
ajuda profissional. Organizações de saúde 
mental e linhas de apoio estão disponíveis 
para oferecer suporte e orientação”, 
orienta o psiquiatra.

depressivos, apesar de qualquer alívio 
temporário que eles possam proporcionar, 
aumentando muito a probabilidade de 
pensamentos suicidas”, ressalta. 
Bruno ainda acrescenta que os fatores para 
uma pessoa com dependência química 
apresentar um comportamento suicida 
estão os sentimentos de desesperança, 
solidão e inutilidade causados pelo uso de 
drogas e álcool, e ainda o aumento do nível 
de estresse e ansiedade, vergonha e culpa. 
“O uso ainda pode gerar problemas 
financeiros, legais e afetivos que podem 
a u m e n t a r  o s  s e n t i m e n t o s  d e 
incapacidade”, diz. 

Sinais de alerta
Isolamento;
Mudanças marcantes de hábito;

  O mês de setembro é voltado ao combate e 
conscientização contra o suicídio. Pelo 
estigma presente na sociedade, o tema 
ainda é cercado por tabus. De acordo com a 
OMS, acontecem cerca de 12 mil suicídios 
todos os anos no Brasil e mais de 1 milhão 
no mundo. Sendo esta, uma das três 
principais causas de morte entre pessoas 
com idade entre 15 e 29 anos. Em relação 
aos dependentes químicos esse número é 
ainda maior. 
 O médico psiquiatra, Dr. Bruno Brandão 
explica que isso acontece porque o álcool 
ou as substâncias químicas aumentam a 
d e s i n i b i ç ã o ,  a  a g r e s s i v i d a d e ,  a 
impulsividade, tornando-se um facilitador 
para o ato extremo. “O abuso e a 
dependência de substâncias aumentam a 
gravidade e a duração dos episódios 

SETEMBRO AMARELO: QUANDO A 
DEPENDÊNCIA QUÍMICA LEVA AO SUICÍDIO

A prevenção salva vidas, se precisar, peça ajuda.
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ITABIRITO 100 ANOS: PROGRAMAÇÃO ESPECIAL CONTA 
COM ELBA RAMALHO, FÁBIO JR., FREJAT E ARTISTAS 

LOCAIS NA ENTREGA DA PRAÇA DO CENTENÁRIO
Em continuidade à programação especial preparada pela Prefeitura de Itabirito em comemoração aos 100 anos do município, entre os dias 6 e 10 de setembro, haverá entrega da 
Praça do Centenário, desle cívico e a tradicional Festa do Pastel do Angu.

15h - Frevo Novo 
16h20 - Sílvia Neiva 
17h40 - Nando e Vandin 

19h - Quadrado Carbono 
21h - Premiação e encerramento 
21h30 - Frejat  

23h30 - Sakasamba 

DOMINGO, dia 10 de setembro 

  Nesta quarta-feira, dia 6 de setembro, a partir 
das 10h, a Prefeitura realizará a entrega oficial 
da Praça do Centenário à população de Itabirito. 
A seguir, acontecerá o lançamento do programa 
Colhendo Memórias ,  que apresentará 
depoimentos de pessoas sobre memórias 
individuais que compõem a memória do 
município, além de animações sobre a história 
de todos os prefeitos de Itabirito, que ficará 
disponível durante todo o mês de setembro. 

QUINTA-FEIRA, dia 7 de setembro 
A partir das 8h - Ato e desfile cívico (da Av. 
Queiroz Júnior ao Complexo Turístico da 
Estação) 
16h - Abertura da urna imortal, na Praça do 
Centenário 

Festa do Pastel de Angu 
A partir de sexta-feira, dia 8 de setembro, a 
tradicional Festa do Pastel de Angu será 
destaque na programação. Até domingo, dia 10, 
o evento vai receber nomes como Elba 
Ramalho, Fábio Júnior e Frejat, além de artistas 
locais. 

SEXTA-FEIRA, dia 8 de setembro 
19h - Forró News 
21h15 - Elba Ramalho 
23h45 - Fervilhou 

SÁBADO, dia 9 de setembro 
15h - Arte e Samba 
16h20 - Edu Santos 
17h40 - Chappa 
19h - Alisson e Denilson 
21h - Fábio Júnior 
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ESPORTE EM ALTA: ÁGUAS CLARAS REALIZA A 18° 
CORRIDA DE SÃO LUIZ E SUPERAR EXPECTATIVAS 

No último nal de semana, o distrito de Águas Claras esteve em festa.

de Mariana. A presença do projeto “Mais Lazer 
nos distritos” garantiu a diversão da criançada 
com cama elástica, escorregador inflável e 
muita pipoca. 
  O concurso de desenho realizado com os 
alunos da Escola Municipal Professora Celina 
Célia Gomes, premiou os destaques em uma 
competição com voto popular. Ações como 
essas promovem a inclusão, desenvolvimento e 
criatividade das crianças. Para Flávio Silva, 
presidente da associação de moradores, eventos 

como esse revelam a união da população local 
para construir o evento e o esporte sempre será 
algo importante, que chama a atenção das 
crianças, dando a oportunidade de desenvolver 
trabalhos que estimulam e ajudam no 
crescimento. 
“O evento ao longo dos anos vem crescendo, 
cada vez com mais qualidade, proporcionando 
momentos de lazer para as pessoas da nossa 
comunidade e para as comunidades vizinhas. A 
corrida já faz parte da nossa festividade e é 
sempre bom manter esse espírito esportivo, 
além de trazer novos visitantes para nossa 
comunidade. Isso é bom né, as crianças vêem 
toda essa animação e quem sabe se inspira e 
mais tarde fazer parte desse mundo. Agradeço a 
todos que apoiaram e ano que vem tem mais.” 
Concluiu.
  Durante o dia, a programação contou com 
show ao vivo de Boa ventura, e logo após a 
premiação dos destaques do mtb e corrida 
rústica colocou fim a 18º Corrida de São Luiz e 
toda festividade, deixando um gostinho de 
quero mais.

durante a prova, “Foi um percurso muito 
bacana, forte, com bastante subida, trilha em 
mata fechada. O tempo nublado ajudou 
bastante a não ter desgaste físico, os pontos de 
hidratação estão bem localizados. A prova já é 
conhecida, isso ajuda no reconhecimento do 
percurso e a gente a buscar um resultado 
melhor a cada ano.” Afirmou.
Durante o dia, a programação contou com jogos 
de futebol sub 15 masculino (Águas Claras x 1º 
de Maio), e a semifinal do campeonato feminino 

  Foram três dias de comemoração em honra a 
São Luiz, santo padroeiro da localidade. Nesses 
três dias, passaram por lá grandes nomes da 
música sertaneja local e nacional, na sexta-
feira, Marcelo Oliveira abriu a festa cantando os 
hits do momento, no sábado, Bruno Martins 
abriu a festa e a grande atração da noite 
Xonadão (destaque do Trio Parada Dura) não 
deixou ninguém parado com os grandes 
clássicos do modão sertanejo. Já o domingo foi 
todo do esporte, a 18º Corrida de São Luiz 
trouxe adrenalina na medida certa para a festa. A 
movimentação na localidade começou cedo 
com os atletas da corrida rústica, após o 
aquecimento, às 9h, mais de 150 atletas 
partiram para a competição que contou com 
percurso de 8 km. 
  Enquanto isso, em Mariana, os atletas do 
mountain bike largaram da Arena Mariana, às 
8:30h por um percurso desafiador de 48 km que 
levou até Águas Claras. Marco Vinicius, atleta 
na categoria mtb, afirma gostar do novo 
percurso, com trilhas e asfalto, e contou com 
ajuda do clima para manter o bom rendimento 

@jornalpanetus

Samarco, Rodrigo Vilela.
“A homologação é resultado de um esforço de 
todas as partes, de forma a permitir o consenso 
em torno de um plano equilibrado e perene, o que 
garante a manutenção da função social da 
Samarco. A dívida com fundos externos foi 
e q u a c i o n a d a  e m  c o m u m  a c o rd o  e  o s 
trabalhadores e fornecedores estratégicos 
receberão seus créditos em sua totalidade e 
corrigidos pela inflação”, destaca o diretor de 
Reestruturação, Luiz Fabiano Saragiotto.
 O PRJ permite que a Samarco continue 
investindo em um nível sustentável para ampliar 
suas operações com segurança. Essa solução 
consensual também garante e reforça o 
compromisso da Samarco com as ações de 
reparação.

  A Samarco informa que a Justiça de Minas 
Gerais homologou, na última quinta-feira (31/08), 
o Plano de Recuperação Judicial (PRJ), resultado 
de um consenso entre a Samarco e a maioria dos 
credores da companhia. A partir da publicação da 
decisão de homologação, assinada pelo juiz 
Adilon Claver Resende, o Plano de Recuperação 
Judicial passa a ser efetivamente executado e os 
pagamentos aos credores aplicáveis serão 
realizados conforme os prazos e condições 
descritas no Plano de Recuperação Judicial. 
“A conclusão do processo permitirá que a 
Samarco se concentre em suas operações e na 
trajetória de retomada gradual e segura rumo a 
100% de sua capacidade produtiva, assim como 
nos esforços de reparação conduzidos pela 
Fundação Renova”, afirma o presidente da 

Foto: Bianca Parma / Divulgação 

SAMARCO MINERAÇÃO: JUSTIÇA 
HOMOLOGA PLANO DE 

RECUPERAÇÃO JUDICIAL DA 
SAMARCO

O plano teve adesão formal dos credores da empresa e foi homologado pela 2ª Vara 
Empresarial de Belo Horizonte.
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ULTRAPROCESSADOS: QUASE 99% DOS ULTRAPROCESSADOS 
TÊM INGREDIENTES NOCIVOS

Conclusão está em estudo da Uerj, feito em parceria com a USP.

dos ultraprocessados reforça esses achados de 
relação de consumo desses alimentos e 
doenças crônicas. Por isso, os resultados são 
alarmantes”, disse a pesquisadora.
  Daniela Canella defende que, além da 
indicação obrigatória para alimentos com alto 
teor de sódio, açúcar e gorduras, seria 
importante informar o indicativo de aditivos, 
que  são  os  coran tes ,  a romat izan tes , 
emulsificantes, que alteram a cor, textura e 
aroma dos alimentos. Dessa forma, os 
consumidores poderiam identificar com mais 
facilidade os ultraprocessados e tomar a 
decisão sobre comprá-los ou não.

“Além da informação no rótulo, que a partir de 
outubro deste ano, passa a ser obrigatória para 
'alto em açúcar, gordura e sódio', se os rótulos 
também tivessem a informação de que contêm 
aditivos com características cosméticas, 
facilitaria para que os consumidores pudessem 
identificar com mais facilidade o que são 
ultraprocessados”, afirmou a professora.
  A pesquisadora destacou que os resultados da 
pesquisa são importantes para auxiliar as 
políticas públicas, como a proibição de 
alimentos ultraprocessados em cantinas 
escolares e outras agendas regulatórias, como a 
publicidade de alimentos.

outras bebidas açucaradas. A pesquisa avaliou 
quase 10 mil alimentos e bebidas das principais 
redes de supermercados de São Paulo e Salvador.
  A professora associada do Departamento de 
Nutrição Aplicada e do Programa de Pós-
Graduação em Alimentação, Nutrição e Saúde 
do Instituto de Nutrição da Uerj, Daniela 
Canella, uma das autoras do estudo, alerta para a 
relação do consumo desses alimentos com o 
desenvolvimento de doenças crônicas.
“Eles estão associados a uma série de doenças 
crônicas e à obesidade, como diabetes, 
hipertensão, doenças cardiovasculares, alguns 
tipos de câncer. Esse resultado de composição 

  Quase 99% dos alimentos ultraprocessados 
comercializados no Brasil têm alto teor de sódio, 
gorduras, açúcares ou aditivos para realçar cor e 
sabor, aponta um estudo da Universidade do 
Estado do Rio de Janeiro (Uerj), em parceria com 
o Núcleo de Pesquisas Epidemiológicas em 
Nutrição e Saúde da Universidade de São Paulo 
(USP).
  Esses ingredientes estão presentes na quase 
totalidade de biscoitos, margarinas, bolos e 
tortas, achocolatados, bebidas lácteas e sorvetes, 
além de frios e embutidos e bebidas gaseificadas 
como os refrigerantes. Também são encontrados 
em refeições prontas, pizza, lasanha, pastelaria e 

ZEZINHO SALETE DESTACA O DIA
DA INDEPENDÊNCIA DO BRASIL

Vereador realça um dos principais mo�vos para a independência do país.

  No dia 7 de setembro, comemora-se a 
independência do Brasil, realizada em 1822. O 7 de 
setembro é uma data muito   importante em nosso 
país, pois simboliza um momento histórico que pôs 
fim na relação entre ele e a metrópole, Portugal. 
Desde então, o Brasil conquistou a sua autonomia, 
estabelecendo-se como uma nação soberana.
 O processo de independência transcorreu 
capitaneado pela elite política que circundava a 
figura do imperador D. Pedro I. José Bonifácio de 
Andrada e Silva foi um dos seus protagonistas. 
Para compreender o processo de independência, é 
preciso entender a situação do Brasil e de Portugal 
no início do século XIX. A data é entendida como 
um marco de fundação do Brasil, um divisor de 
águas na história brasileira, e, por isso, deve ser 
celebrada coletivamente. Assim, no feriado, uma 
série de eventos acontecem.

Vereador da Primaz de 
Minas - Zezinho Salete
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☎️313557-2937 
Endereço: R. do Catete, 427 - MARIANA - MG

solianedias_instituto

Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG

Qualidade Preço Justo

Temos vários 

modelosTemos vários 

modelos

35573733 / 971944913

A Empresa Locação de Sanitários Alves & CIA LTDA, Nome fantasia: Transalves Sanitários como 
CNPJ: 13.25.242/0001-38. Endereço Rodovia Mariana Samarco Km 03, Bairro Gogô – Mariana 
MG. Este empreendimento torna público o requerimento e a solicitação do Licenciamento 
Ambiental pela Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 
(SEMMADS), através do Processo Administra�vo 7127/2023, para a a�vidade Estação de 
Tratamento de Efluentes Sanitários no endereço descrito acima, com uma área de 216 m².

Aviso de Licenciamento Ambiental: A IHS BRASIL CESSÃO DE INFRAESTRUTURAS S.A, CNPJ 
15.811.119/0001-11, por determinação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável de Mariana – SEMMADS e do Conselho Municipal de 
Desenvolvimento Sustentável – CODEMA, torna público o requerimento da Licença Ambiental 
Simplificada referente à Estação Rádio Base 31010142_4G-MABH60, Classe 1 sujeito ao 
Licenciamento Ambiental Municipal, por meio do processo SEMMADS n° 7664/2023 para a 
a�vidade M-10 – Antena de Telefonia Móvel,  localizado à Rua Furquim, nº 78; Bairro Santa Rita 
de Cássia; Mariana/MG (La�tude 20°23'59.7" S / Longitude  43°25'13.7" W). Informa que foi 
apresentado o Relatório Ambiental Simplificado e demais documentos da Orientação Básica, 
que se encontram à disposição dos interessados na SEMMADS de Mariana, das 08:00h às 
17:00h.

EDUCAÇÃO: INICIATIVAS PEDAGÓGICAS DO ESTADO AUXILIAM 
ESTUDANTES NA PREPARAÇÃO PARA O ENEM 2023

Novidade, o Pré-Enem do Se Liga é uma ferramenta complementar para os estudantes que irão fazer a prova. Assim como o “Enem da Cônego”, iniciativa de escola estadual para 
preparar os estudantes e incentivá-los a ingressar no ensino superior.

final dos meses de agosto, setembro e outubro. A 
primeira aplicação aconteceu nos dias (30 e 
31/08), organizada pelo corpo docente com o 
apoio da supervisão e da direção da escola. 
  Evelyn Maria de Oliveira Silva, estudante do 3º 
ano do Ensino Médio em Tempo Integral 
(EMTI), aponta que tem muita vontade de 
cursar Sistemas de Informação e que é 
interessante a escola proporcionar essa 
iniciativa para preparar os alunos para o dia da 
prova oficial. A diretora Maria Bethânia Beraldo 
Prado conta que os estudantes já chegaram 
preparados para uma prova no estilo do Enem. 
"Foi avisado que, se eles chegassem às 8h01, o 
portão estaria fechado; eles não poderiam sair 
de sala antes das 10h; que para sair ou ir ao 
banheiro, apenas acompanhados por um 
professor. Idêntico ao Enem. A única coisa que 
fizemos diferente foi servir um lanche, mas na 
própria sala, para eles não saírem", relata. 
  Como parte do planejamento pedagógico, a 
instituição também propõe que os estudantes 
sigam um cronograma de estudos que inclui a 

aplicação de simulados semanais; visitas, 
palestras e pesquisas para o despertar de 
interesses, vocações e informações necessárias 
para a escolha consciente de uma carreira 
profissional; e orientação aos alunos sobre 
projetos e políticas públicas que os ajudem e os 
incentivem no ingresso e permanência em um 
curso superior. 
“Precisamos preparar os alunos não apenas 
dentro de sala de aula, mas também para a vida 
fora da escola", é o que ressalta a professora 
Ana Carolina de Oliveira, que auxiliou na 
organização e aplicação do “Enem da Cônego”. 
Victor Araújo do Nascimento, estudante do 3º 
ano EMTI, destaca que, com esse projeto, os 
alunos conseguiram entender as regras da 
aplicação da prova, como o preenchimento do 
gabarito e as idas ao banheiro. O jovem, que 
deseja cursar Agronomia, conta que por meio 
desses simulados no formato do Enem, 
respeitando as regras, modo de aplicação e 
prazos de realização, os estudantes se adaptam 
ao tempo de prova e sentem-se menos nervosos.

  O Pré-Enem do Se Liga aborda assuntos 
referentes às áreas do conhecimento cobradas 
na prova: Linguagens, Ciências Humanas, 
Matemática e Ciências da Natureza. A 
programação é organizada de maneira que em 
cada dia da semana uma área do conhecimento 
seja trabalhada, sendo que nas sextas-feiras irá 
ao ar o “Se Liga no Tira-dúvidas", em que os 
professores respondem dúvidas enviadas pelo 
público.
 O estudante Wagner Lourenço, da Escola 
Estadual Santos Dumont, em Belo Horizonte, já 
está acompanhando as aulas do cursinho. "Meu 
sonho é ser professor de matemática e, para 
isso, estou estudando muito para o Enem. Assim 
que saio da escola, eu chego em casa e estudo 
mais um pouquinho pelo “Se Liga Pré-Enem", 
conta o jovem. 

Enem da Cônego
  Também com foco na preparação dos 
estudantes para a realização do exame nacional, 
a  Escola Estadual Cônego José Eugênio de 
Faria, de Cachoeira de Minas, desenvolveu um 
projeto para reforçar os conteúdos estudados e 
dar mais segurança aos alunos. Por meio de 
estratégias incluídas no planejamento 
pedagógico do 2º semestre letivo, a instituição 
estruturou a aplicação do “Enem da Cônego”, 
com previsão para que as simulações 
aconteçam, em dois dias pré-selecionados, no 

  Mais que uma prova, o Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) é uma porta de entrada 
para o ensino superior. A nota obtida pelos 
estudantes na avaliação é usada como critério de 
se leção  de  d iversas  faculdades ,  se ja 
complementando ou substituindo o vestibular. 
Para auxiliar na preparação para a prova, os 
estudantes já podem acompanhar o Cursinho de 
Pré-Enem do Se Liga na Educação, uma 
iniciativa da Secretaria de Estado de Educação 
de Minas Gerais (SEE/MG)  em parceria com a 
Rede Minas.
  O Se Liga na Educação é um reforço para os 
estudantes da rede estadual de ensino e consiste 
em aulas exibidas na TV aberta, por meio da 
multiprogramação da Rede Minas, recurso da 
TV digital que possibilita a transmissão de 
programações distintas em um mesmo canal, 
que conta também com disponibilização das 
aulas via streaming no site do programa. Neste 
ano, as provas do Enem acontecerão nos dias 
(05 e 12/11). 
“Nosso objetivo é que os estudantes tenham 
mais uma ferramenta para estudar ainda mais, 
para que ao final do processo, sejam aprovados. 
Além das teleaulas e correções de questões das 
últimas edições do Enem, eles poderão assistir 
a debates entre professores sobre os principais 
assuntos que costumam cair nas provas e temas 
possíveis da redação”, explica o secretário de 
Estado de Educação, Igor de Alvarenga.
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MINAS RETOMA OBRAS PARALISADAS EM GOVERNOS 
ANTERIORES E AVANÇA COM PROJETOS DE INFRAESTRUTURA

Empreendimentos incluem recuperação de rodovias, escolas, presídios, hospitais e prédios públicos.

Segurança Pública
No campo da Segurança Pública não é diferente. 
Em Divinópolis, as obras no Presídio Floramar 
começaram em 2009 e foram paralisadas em 2017. 
A retomada aconteceu em 2019 e o imóvel foi 
entregue ao Sistema Prisional do Estado no início de 
2023. A unidade tinha capacidade para 241 detentos 
e agora conta com 547 vagas. O investimento total 
foi de R$13.390.812,01, sendo que R$ 3.442.500,00 
são oriundos de contrato de repasse com a União e o 
restante são do Tesouro Estadual.
  O diretor-geral do presídio, Gilberto Alves, 
destacou que até a conclusão da obra, foram 13 anos 
de espera. “Atualmente, aumentamos a nossa 
capacidade de vagas e amenizamos um problema 

antigo, a superlotação”, ressalta.

Avanços
  Outra importante frente de trabalho é a dos 
hospitais regionais de Divinópolis, Juiz de Fora, 
Teófilo Otoni, Sete Lagoas, Conselheiro Lafaiete e 
Governador Valadares, que tiveram as obras 
destravadas em 2021. Após a conclusão, essas 
unidades de saúde irão beneficiar 6,7 milhões de 
mineiros.
  Somadas, as frentes de rodovias e edificações 
contam com cerca de R$ 5 bilhões de investimentos 
em obras. Somente para recuperação das estradas, 
são mais de R$ 4 bilhões em recursos por meio do 
Provias.

foi tombado pelo Instituto de Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional (Iphan). Atualmente, a escola 
conta com laboratórios de informática, quadra de 
esportes e foi adaptada aos portadores de 
necessidades especiais. A diretora Fátima Regina de 
Souza Silva relata que nunca tinha visto uma 
intervenção tão profunda.

“Desde que assumi a direção isso nunca tinha 
acontecido. Antes, nossos alunos faziam as 
atividades em um espaço pequeno de chão de terra. 
Hoje, temos uma quadra e o resultado veio 
rapidamente. Nos Jogos Estudantis de Minas 
Gerais (Jemg) deste ano, o nosso time de futsal 
feminino foi vice-campeão”, comemora.

  Com planejamento e boa gestão, o Governo do 
Estado tem conseguido entregar à população 
diversas obras que haviam sido paralisadas. Dos 20 
empreendimentos que foram retomados a partir de 
2019, 11 já foram concluídos.
A lista inclui rodovias, escolas, hospitais, presídios e 
diversos outros imóveis públicos. A iniciativa é 
coordenada pela Secretaria de Infraestrutura, 
Mobilidade e Parcerias (Seinfra) e pelo 
Departamento de Estradas de Rodagem de Minas 
Gerais (DER-MG), com apoio de diversas pastas do 
governo.
  O secretário de Estado de Infraestrutura, 
Mobilidade e Parcerias, Pedro Bruno, explica que a 
partir de um esforço coordenado de gestão, foi 
possível retomar empreendimentos que estavam 
paralisados há décadas.
“Inicialmente, nosso critério foi em relação à 
criticidade das estruturas, abandonadas há tempos 
e sem nenhuma manutenção pelas administrações 
anteriores. O foco é garantir que todas essas obras 
sejam entregues no menor prazo possível para que 
o cidadão possa usufruir de cada uma delas”, avalia 
o secretário.
  Um exemplo recente foi a entrega da obra de 
pavimentação da rodovia LMG-760, que era 
aguardada há quatro décadas pela população do 
Vale do Rio Doce. O empreendimento teve sua 
paralisação em 2018 e foi retomado em agosto de 
2020. Um ano depois, a população já pode trafegar 
pelo trecho de 50 quilômetros com asfalto 
completamente novo.
Na área de educação também há casos de destaque. 
Em Sabará, na Região Metropolitana de Belo 
Horizonte (RMBH), a Escola Estadual Paula Rocha 
estava fechada desde 2012. As obras foram 
reiniciadas em 2019 e, no início de 2023, os alunos 
puderam retornar às aulas.
  O prédio possui arquitetura neoclássica e faz parte 
do centro histórico de Sabará. Em 1938, o imóvel 
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REPERCUSSÃO: VEREADORES DE MARIANA REPUDIAM 
SITUAÇÃO EM RELAÇÃO A CASA DE APOIO EM BH

Vereadores requerem informações sobre emenda destinada à compra de aparelho de mamograa e sobre funcionamento da Casa de Apoio em BH.

ultrassom, outro de endoscopia e a compra de 
uma ambulância do tipo furgão. O parlamentar 
ressalta que o recurso está no município desde 
2022 e, por isso, solicita sua utilização para 
atender a população marianense. 
  Outra pauta discutida foi sobre a Casa de Apoio 
localizada em Belo Horizonte, que teve novo 
endereço inaugurado em julho deste ano para 
receber pacientes de Mariana que estão em 
tratamento hospitalar, realizando exames ou 
consultas na capital.  O vereador Ronaldo Bento 
(PSB) destacou que, no dia 1º deste mês, o local 
ficou fechado por aproximadamente duas horas 
devido à falta de pagamento aos funcionários, 
sem que isso tivesse sido previamente informado 
ao município, deixando pacientes esperando na 

porta da Casa. Para esclarecer a situação, foi 
agendada uma reunião no Plenário da Câmara 
para o dia 12 de setembro para discutir o assunto.

Nova Comissão 

  Na mesma reunião, foram nomeados os 
membros da Comissão Permanente de Defesa do 
Consumidor. A comissão foi instituída ano 
passado e em sua primeira formação será 
composta pelos vereadores Pedro Ulisses 
“Pedrinho Salete” (CIDADANIA), Ronaldo 
Bento e Ricardo Miranda (REPUBLICANO). 
Como suplentes, foram nomeados os vereadores 
Zé Sales, Adimar Cota (CIDADANIA) e José 
Antunes “Zezinho Salete” (MDB).

vereador, mais de 300 mulheres precisam se 
deslocar para cidades próximas, como 
Itabirito, para realizarem o exame. O aparelho 
seria instalado na Casa Rosa, localizada na Rua 
Dom Viçoso, no Centro de Mariana.
  Os recursos são provenientes da emenda do 
Deputado Estadual Noraldino Júnior (PSC), 
que está disponível no Fundo Municipal de 
Saúde, no valor de R$ 794 mil. A emenda 
também prevê a aquisição de um aparelho de 

  Durante a 26ª Reunião Ordinária da Câmara 
de Mariana, realizada na tarde da última 
segunda-feira (04/09), o Plenário aprovou o 
Requerimento nº 318/2023, de autoria do 
vereador Juliano Duarte (CIDADANIA), que 
solicita informações sobre a destinação da 
emenda impositiva para a compra de um 
aparelho de mamografia para o município. 
  A aquisição do equipamento prevê benefícios 
para a população local. De acordo com o 

Foto: Mariana Hermidas / Divulgação 
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emocional
  Um estudo do setor de psicologia do Royal 
Edinburgh Hospital, no Reino Unido, explica que 
os benefícios são tantos que, homens e mulheres 
com uma vida sexual ativa, são donos de uma 
aparência de cinco a sete anos mais jovem do que 
sua verdadeira idade.
  A explicação para isso é fácil: o hormônio do 
crescimento é liberado enquanto fazemos amor, o 
que pode aumentar a elasticidade da pele e 
diminuir os riscos de aparecimento de rugas. O 
sexo também ajuda a queimar gorduras e 
eliminar toxinas que prejudicam o sistema 
imunológico, enquanto o alívio do stress é 
suficiente para garantir uma boa noite de sono.
  Segundo a sexóloga Sônia Eustáquia, “Durante 
a relação o organismo libera endorfinas, que são 
substâncias responsáveis pela sensação de bem-
estar.  As endorfinas ainda agem como 
analgésicos naturais que eliminam dores, 
diminuem a ansiedade e facilitam o sono. Já o 
esforço físico age melhorando a circulação 
sanguínea, o que é fundamental para a saúde do 
coração e deixa a pele com um aspecto 
renovado”, diz.

  No último dia 6 de setembro é celebrado o Dia 
do Sexo. A data foi escolhida a dedo para remeter 
a famosa posição “69”, responsável pela 
satisfação de muitos casais. Apesar de outros dias 
já terem sido considerados como oficiais, o 6 de 
setembro ficou marcado após uma famosa 
campanha de uma marca de preservativos que 
decidiu fazer uma piada de duplo sentido e 
acabou agradando milhares de pessoas.
  Além de ser um dia para comemorar e se divertir 
com o parceiro - ou, até mesmo, a sós - o Dia do 
Sexo também é uma oportunidade para quebrar 
tabus, conscientizar e aproveitar novas 
experiências para melhorar a vida sexual e 
aquecer a relação. “Muitos casais que estão 
passando por aquele processo de 'cair na rotina' 
podem aprovei tar  esse  momento  para 
descobrirem, juntos, novas formas de prazer. 
Além disso, quem não tem muita experiência ou 
ainda possui algum tipo de vergonha em relação 
a esse assunto, pode aproveitar para se soltar e 
buscar mais informações valiosas sobre o tema”, 
sugere a psicóloga e sexóloga Sônia Eustáquia.

Benefícios do sexo para a saúde física e 

DIA DO SEXO: SAIBA OS 
BENEFÍCIOS DO SEXO PARA A 
SAÚDE FÍSICA E EMOCIONAL

Especialista explica as vantagens de ter uma vida sexual a�va.
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INCLUSÃO DE PESSOAS COM TRANSTORNO DO ESPECTRO 
AUTISTA (TEA): UM PASSO RUMO À SOCIEDADE DO FUTURO

Vereadora Sônia Azzi e Cole�vo AvanTEA em Visita à Samarco.

vereadora Sônia Azzi à Samarco e a 
colaboração com o Coletivo AvanTEA 
constituem passos significativos na 
construção de uma sociedade que valoriza 
e respeita a diversidade. A inclusão de 
pessoas com TEA não é apenas uma 
escolha, mas uma necessidade imperativa 
para o progresso e a justiça social.
 O compromisso de líderes locais e 
organizações, como o Coletivo AvanTEA, 
nos lembra que, juntos, podemos forjar um 
mundo mais justo, no qual cada indivíduo, 
independentemente de suas diferenças, 
tenha a oportunidade de atingir seu pleno 
potencial.

crianças e adultos com TEA tenham acesso 
a serviços de qualidade, educação 
inclusiva e oportunidades de emprego", 
enfatizou a vereadora Sônia Azzi.
  Vale a pena destacar que a inclusão não se 
restringe apenas à acessibilidade física, 
mas também à criação de ambientes 
acolhedores e compreensivos. A educação 
inclusiva, o acesso a serviços de saúde 
adequados e a igualdade de oportunidades 
no mercado de trabalho representam 
algumas das áreas nas quais a inclusão de 
pessoas com TEA deve ser promovida.
  Enquanto avançamos rumo a um futuro 
mais inclusivo, eventos como a visita da 

 A inclusão das pessoas com Transtorno do 
Espectro Autista (TEA) emerge como um 
tema central na sociedade contemporânea, 
à medida que a compreensão sobre a 
importância da igualdade de oportunidades 
para todos se solidifica.
  Recentemente, a vereadora Sônia Azzi 
somou-se ao Coletivo AvanTEA em uma 
visita à Samarco, na Central de Operações 
Integradas, um evento trouxe à luz as lutas 
diárias enfrentadas pelos pais e mães que se 
dedicam incansavelmente ao bem-estar de 
seus filhos com TEA.
Segundo a Organização Mundial da Saúde 
(OMS), o transtorno do espectro autista 
afeta aproximadamente 1 em cada 160 
crianças em todo o mundo, tornando-se 
uma questão de relevância global. O 
diagnóstico precoce e intervenções 
adequadas desempenham um papel crucial 
no desenvolvimento infantil em casos de 
TEA, ressaltando a necessidade premente 
de uma sociedade inclusiva.
  A vereadora Sônia Azzi, amplamente 
reconhecida por seu comprometimento 
com causas sociais, enfatiza a importância 
de promover a inclusão de pessoas com 
TEA. Durante sua visita à Samarco, ela 
teve a oportunidade de dialogar com pais e 
m ã e s  q u e  c o m p a r t i l h a r a m  s u a s 
experiências e obstáculos na busca pelo 
bem-estar de seus filhos.
"A inclusão não é apenas uma palavra; é 
uma ação que todos devemos abraçar. É 
fundamental assegurar que todas as 

@jornalpanetus

  “Hoje iniciamos uma nova batalha, 
pautada na necessidade de acolher de 
forma mais empática os dirigentes 
escolhidos. Oferecendo a eles uma 
remuneração justa e compatível com a 
carga de trabalho e responsabilidades, 
além de todo apoio que necessitam para 
exercerem suas funções plenamente. Que 
essa causa seja marcada por todos que 
acreditam no poder transformador da 
educação.” Concluiu a representante.

  Durante a manhã, votos de compromisso 
com a educação e desenvolvimento de 
nossas crianças e jovens foram reafirmados 
e o compromisso de trabalharmos 
diariamente para que a educação de 
qualidade continue se fazendo presente no 
dia a dia de todos.

pública, executada pelo Instituto Brasileiro 
de Gestão e Pesquisa (IBGP). Os novos 
representantes nos cargos de diretor e vice-
diretor foram eleitos no processo de forma 
democrática, transparente e participativa. 
No total, 31 unidades municipais de ensino 
participaram do processo. 
  A cerimônia contou com a presença dos 
diretores e vices empossados, a Secretária 
de Educação, Cláudia Arantes, o Prefeito 
Celso Cota e Vice-prefeito Cristiano Vilas 
Boas, os vereadores e representantes da 
comissão eleitoral .  Vilma Bento, 
participante da comissão eleitoral, apontou 
a importância de se firmar uma boa relação 
com os escolhidos, além de oferecer a cada 
um todo material necessário para que suas 
obrigações frente à educação sejam 
desenvolvidas da melhor forma possível. 

  O evento encerra o Processo de 
Certificação Ocupacional e Processo 
Consul t ivo  que  e legeu  os  novos 
representantes das unidades educacionais 
de Mariana. 
  Ao todo, 38 profissionais assumem a 
frente da gestão das escolas municipais. O 
processo aconteceu conforme determinado 
na Lei Municipal nº 3.620 de 2022, que 
“Dispõe sobre os critérios e procedimentos 
para realização de processo de seleção para 
função de representação de diretor e vice-
diretor das unidades municipais de 
ensino”. 
A primeira etapa deste processo foi 
constituída de análise documental de 
requisitos. Na segunda etapa foi aplicada 
uma prova objetiva, e na terceira e última 
etapa aconteceu o processo de consulta 

Por Geize Dias

EDUCAÇÃO EM ALTA: DIA HISTÓRICO EM 
MARIANA NARCA A CERIMÔNIA DE POSSE 

E NOMEAÇÃO DE NOVOS PROFISSIONAIS 
DA EDUCAÇÃO 

A Secretaria de Educação, realizou na úl�ma segunda-feira (04/09), a cerimônia de posse dos novos diretores e 
vice-diretores das Escolas Municipais e Centros de Educação Infan�l Municipal (CMEI).

Foto: Sara Lambert / Divulgação 
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seminários e eventos. Nosso propósito é colaborar 
com o desenvolvimento de jovens líderes através da 
troca de experiências, busca de inovação e 
mobilização associativista para que tenham uma 
atuação empreendedora e de destaque na 
ACIAM/CDL Mariana, nos negócios e na 
sociedade. Este é um órgão instituído e mantido pela 
ACIAM/CDL Mariana, que também tem como 
objetivo promover a responsabilidade social, 
sustentabilidade e mobilização.
  Com a ACIAM/CDL Mariana Jovem ficamos 
mais fortes e preparados para os desafios que o 
futuro que nos reserva. Você, jovem empreendedor, 
que deseja fazer parte de um time vencedor, 
participe da ACIAM/CDL Mariana Jovem. 
Informações adicionais:  (31) 3557.1042. 
ACIAM/CDL Mariana trabalhando para você.

  A ACIAM/CDL Mariana, buscando cumprir sua 
missão de “representar a classe empresarial, 
prestar serviços para os seus associados e 
promover ações para o desenvolvimento econômico 
e social do município”, iniciou há cerca de três 
meses o processo de implantação da ACIAM/CDL 
Mariana Jovem. ACIAM/CDL Mariana Jovem é 
um órgão complementar da ACIAM/CDL Mariana, 
com o propósito de oferecer um espaço de debate e 
desenvolvimento de jovens empresários de Mariana 
e Região dos Inconfidentes, com espírito de 
liderança e empreendedorismo, para que fortaleçam 
seus negócios e suas carreiras, contando com o 
apoio das entidades.
  A proposta desta Câmara Setorial é promover 
fórum de discussões, integrando ideias, conceitos e 
experiências a partir de reuniões regulares, palestras, 

Sítio Cristal
Espaço de eventos em Mariana

Reservas: +55 31 8453-1246 

CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

EMPREENDEDORISMO E ESTÍMULO AOS JOVENS DE MARIANA: 
ACIAM/CDL MARIANA ESTÁ A UM PASSO PARA IMPLEMENTAR 

A ACIAM/CDL JOVEM
Iniciativa da ACIAM/CDL Mariana é louvável e visa o desenvolvimento com progresso na criação de políticas empresariais de estímulo à juventude empreendedora de Mariana.

@jornalpanetus

produtos de artesãs e artesãos 
locais, além de comidas típicas e 
bebidas.
  Edilena Barbosa, residente de 
Mariana, fala sobre a importância 
deste evento: “Eu acho muito 
positivo este tipo de evento, porque 
é direcionado para um público 
mais específico, que gosta desse 
tipo de evento, deste tipo de 
música. Então o Jardim satisfaz os 
jovens e a Praça da Sé, concentra 
eventos para este público”.

  O Mariana em Serenata foi 
patrocinado pelo Instituto Roque 
Camêllo e foi  apoiado pela 
Prefeitura de Mariana, por meio da 
Secretaria de Cultura, Patrimônio 
Histórico, Turismo e Lazer.
  O cartão postal marianense foi 
preenchido por mesas que foram 
ocupadas pela população que se 
deslocou até o local para aproveitar 
as doces melodias. Além disso, no 
en to rno  da  p r aça ,  e s t avam 
dispostas barracas que ofereciam 

CULTURA: MARIANA EM SERENATA É REALIZADO NA PRAÇA 
DA SÉ PATROCINADO PELO INSTITUTO ROQUE CAMÊLLO 

A Praça da Sé recebeu neste sábado, 02, o Mariana em Serenata, o evento contou com 3 apresentações musicais, sendo elas, do Coral Tom Maior; Acir Antão e Banda; e Incrível Banda Orquestra Show.
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Pontual
Relojoaria & Joias

Relógios - Alianças - Jóias - Celulares
3558-3235 |     pontual_relojoariaejoalheria

FORÇA LOCAL LANÇA 3ª EDIÇÃO DO CATÁLOGO 
ELETRÔNICO DE FORNECEDORES  

O programa da Samarco visa contribuir para o desenvolvimento de empreendimentos locais de Minas Gerais e do Espírito Santo.

organização, coragem e responsabilidade 
sobre os novos desafios. Estamos felizes com os 
resultados atingidos. O programa está bem 
organizado, dinâmico e com foco não somente 
no atendimento à Samarco, mas também para 
melhorarias em nossa empresa, nos tornando 
mais organizados, sustentáveis e responsáveis”, 
destacou Felipe.      

a proprietária do Laboratório Vanderlei 
Machado, Erica Machado. A empresa mineira 
está sediada em Mariana, além de uma filial em 
Ouro Preto.   
  Assim como Erica, o proprietário da loja 
Pastore Center, em Guarapari (ES), Felipe de 
Aguiar Schmidt, se envolveu em outras ações 
do Força Local. “O programa nos ajuda a ter 

  O Força Local lançou a 3ª Edição do Catálogo 
Eletrônico de Fornecedores Locais, nessa terça-
feira (05/09), com a participação de 
empreendedores de Minas Gerais e do Espírito 
Santo. O documento contempla informações de 
295 empresas de Mariana, Ouro Preto, Catas 
Altas e Santa Bárbara (MG), e 242 de 
Anchieta, Guarapari e Piúma (ES), totalizando 
537 empresas. O encontro contou com a 
participação da gerente-geral de Suprimentos, 
Ailana Vilela, que ressaltou que o catálogo é 
uma oportunidade de fomentar novos negócios.  
  O número de empreendimentos cadastrados 
supera as edições anteriores do catálogo, 
quando foram registradas 450 e 300 empresas, 
em 2022 e 2021, respectivamente. A ação é 
uma das iniciativas do Força Local, que visa 
contribuir com a promoção dos fornecedores 
locais, contribuindo para o desenvolvimento 
socioeconômico dos territórios onde a empresa 
atua.       
“O principal objetivo do catálogo é 
potencializar a divulgação dos produtos e dos 
serviços oferecidos por empresas de vários 
segmentos. É uma ferramenta para apresentar 
esses fornecedores locais, aumentando as 
chances de novos negócios”, destacou a 
coordenadora do Força Local, Elisangela 
Toledo. Entre os segmentos abordados estão 
vestuário, ferramentaria, civil, elétrica, 
mecânica, comunicação, meio ambiente, 
alimentos e outros.      
“O catálogo é uma vitrine para que diversas 
empresas conheçam nossos serviços. 
Participar do Força Local é enriquecedor. O 
programa promove palestras com temas de 
extrema importância para o nosso dia a dia, 
capacitação e consultorias, nos ajudando a 
desenvolver habilidades que são necessárias 
para o empreendedor.  Recomendo a 
participação nesse excelente programa”, frisou 

EDIRALDO RAMOS REFORÇA COMPROMISSO 
COM A POPULAÇÃO MARIANENSE EM RELAÇÃO 

A INDEPENDÊNCIA DO BRASIL

Vereador reforça e esclarece as principais ações em relação a independência do Brasil.

  Celebramos o dia da Independência do Brasil em 7 de setembro. A data 
carrega muitos significados históricos, culturais e políticos. É o grande 
momento onde o país deixa de ser uma colônia portuguesa e passa a ser uma 
nação independente. No entanto, vários dos fatos desse período da história 
brasileira são perdidos pelo caminho, e lembramos apenas do “Grito do 
Ipiranga” e de Dom Pedro I, por exemplo. 
  A Corte Real Portuguesa chegou em Salvador, Bahia, em 22 de janeiro de 
1808. Já no dia 28 do mesmo mês, D. João VI decretou a Abertura dos 
Portos às Nações Amigas. Em outras palavras, na prática, o príncipe 
regente português estava liberando o acesso dos ingleses aos mercados do 
Brasil e de Portugal, como havia acordado. Isso representou o fim de um 
monopólio comercial de quatro séculos, em que o Brasil tinha que fazer 
comércio exclusivamente com Portugal – o chamado Pacto Colonial.
  Assim que o império se estabeleceu na colônia, deu-se início a várias obras 
de modernização da infraestrutura do país por ordens do príncipe regente. 
Em 08 de março de 1808, D. João finalmente chega ao Rio de Janeiro. 
Diversas transformações sociais, econômicas, comerciais e culturais 
começaram a ocorrer no Brasil a partir deste momento. No longo prazo, 
este desenvolvimento e prosperidade daria forças suficientes para a nação 
se tornar independente.
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DOAÇÃO: ITABIRITO RECEBE OBRA DE ARTE DOADA PELA 
GERDAU

A escultura em aço, instalada no acesso II do município, retrata a imagem de Nossa Senhora da Piedade, padroeira de Minas Gerais.

todos que contribuíram neste projeto. Achei 
o máximo ser escolhido para realizar essa 
obra. Agradeço a todos da minha equipe 
pela dedicação e trabalho para que a obra 
se realizasse”, destacou o artista plástico 
Guilherme Marques, responsável pela 
escultura.

Uso de ferramentas inovadoras 
  A obra foi selecionada por meio do edital 
Arte em Aço, lançado no ano de 2021 para 
comemorar os 120 anos da companhia. A 
produção foi feita com o uso de ferramentas 
inovadoras,  como escaneamento e 
impressão 3D. 

“Itabirito nos acolhe com muito carinho e a 
entrega na semana do centenário é 
especial. Tivemos mais de 100 inscrições no 
edital e, por meio de uma comissão 
curatorial, foram selecionadas as obras. O 
local definido pela Prefeitura para 
instalação permitirá a um grande número 
de pessoas visitar essa obra de arte. Estão 
todos de parabéns”, afirmou o diretor-
executivo da Gerdau, Wendel Gomes.
 O projeto foi realizado por meio da Lei 
Estadual de Incentivo à Cultura de Minas 
Gerais e teve apoio da Prefeitura de 
Itabirito, por meio da Secretaria de 
Patrimônio, Cultura e Turismo.

  Na concepção da obra, o artista Guilherme 
Marques utilizou chapas de aço para criar os 
corpos de Jesus e de Maria. As chapas foram 
moldadas, estruturadas e montadas com 
espaçamento a fim de produzir um efeito 
visual.
“Esse presente significa muito para Itabirito 
por diversas razões, entre elas o fato de 
estarmos comemorando o centenário do 
nosso município. A instalação no acesso II, 
na entrada de Itabirito, por onde passam 
mais de 10 mil veículos por dia, garante que 
a obra será vista por um grande público”, 
comentou o prefeito Orlando Caldeira. 
“Só tenho palavras de agradecimento a 

  A Prefeitura de Itabirito recebeu nessa segunda-feira, dia 4 de 
setembro, uma obra de arte doada pela empresa Gerdau. A 
escultura em aço, instalada no acesso II do município, retrata a 
imagem de Nossa Senhora da Piedade, padroeira de Minas Gerais. 

@jornalpanetus

por Napoleão Bonaparte invadiram Portugal no 
final de 1807 e forçaram a corte portuguesa a vir 
para o Brasil.
A família real portuguesa estabeleceu-se no Rio 
de Janeiro e realizou uma série de mudanças que 
contribuíram para o desenvolvimento 
econômico e artístico do Brasil. Esse período 
ficou conhecido como “Período Joanino” em 
referência a d. João, que, depois de coroado rei, 
em 1816, tornou-se d. João VI.
  D. João VI ordenou a abertura dos portos do 
Brasil às nações amigas, o que contribuiu para o 
enriquecimento do comércio brasileiro. Além 
disso, d. João implantou mudanças que 
contribuíram para o desenvolvimento 
intelectual e artístico do Brasil. Uma das 
mudanças mais significativas desse período foi a 
elevação do Brasil a condição de Reino, em 
1815. Com isso, o Brasil deixou de ser uma 
colônia e tornou-se parte do Reino de Portugal.
  A partir de 1820, estourou em Portugal a 
Revolução Liberal do Porto, que reivindicava 
uma série de mudanças em   Portugal. Entre elas 
estavam o desejo de retorno do rei português 
para Lisboa e da revogação das medidas que 
haviam beneficiado o Brasil no Período Joanino. 
O desejo da elite portuguesa em reverter as 
medidas em vigor no Brasil desde 1808 gerou 
insatisfação nas elites brasileiras.

  O 7 de setembro é um dia muito importante 
para a história do Brasil, pois é considerado um 
momento  marcante  na  efe t ivação  da 
independência de nosso país.
  É entendido, do ponto de vista dos 
historiadores, como um dos marcos de fundação 
do Brasil. A importância da data é refletida nos 
eventos que são organizados todos os anos nesse 
dia. Para começar, é importante frisar que o dia 7 
de setembro é um feriado nacional em que se 
comemora exatamente esse evento histórico.
   O dia 7 de setembro foi transformado em um 
feriado nacional por meio de uma lei sancionada 
durante o governo de Eurico Gaspar Dutra, em 
1949. A Lei nº 662, de 6 de abril de 1949, 
declarava que “são feriados nacionais o 1º de 
janeiro, 1º de maio, 7 de setembro, 15 de 
novembro e 25 de dezembro”. Essa lei foi 
levemente alterada por meio da Lei nº 10.607 de 
19 de dezembro de 2002, mas nessa se reforçou 
o caráter de feriado nacional para o 7 de 
setembro.
 A independência brasileira foi resultado do 
desgaste da relação de Portugal com a elite 
brasileira no começo do século XIX. O processo 
de rompimento entre Brasil e Portugal foi uma 
consequência direta da transferência da corte 
portuguesa para o Rio de Janeiro em 1808. Isso 
aconteceu porque as tropas francesas lideradas 

VEREADOR PROFESSOR JOÃO BOSCO 
ENFATIZA A IMPORTÂNCIA DA 

CELEBRAÇÃO DA INDEPENDÊNCIA
7 de setembro - Independência do Brasil.
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 Endereço: Rua Direita, 105 - Centro - Mariana/MG

Telefone: (31) 35572518 / WhatsApp: (31)982330881

Venha conferir os mais lindos 
looks da cidade!

Venha conferir os mais lindos 
looks da cidade!

Endereço: Avenida Salvador Furtado - 144 - Centro - Mariana

Sua nova loja preferida chegou na Primaz de Minas!

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948
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Soares da Fecomércio MG, Paulo César 
Pedrosa, SINDIHBARES - Sindicato de Hotéis, 
Restaurantes, Bares e Similares de Belo 
Horizonte e Região Metropolitana; Peter 
Mangabeira, ABAV - Associação Brasileira das 
Agências de Viagens; Karla Alessandra, 
ABRASEL - Associação Brasileira de Bares e 

Res tauran tes ;  Lu iz  André ,  ABEOC - 
Assoc iação  Bras i l e i ra  das  Empresas 
Operadoras de Eventos; Gil Cunha, ABETA - 
Associação Brasileira das Empresas de 
Ecoturismo e Turismo de Aventura; Pablo 
Ramos, ABIH - Associação Brasileira da 
Indústria de Hotéis; Leonardo Soares da Silva, 
ABLA - Associação Brasileira de Locadoras de 
Automóveis; Nathalia Milagres, SEBRAE - 
Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas; Marcos Valério, FBHA - 
Federação Nacional de Hotéis, Restaurantes, 
Bares e Similares; José Eugênio, SINDETUR - 
Sindicato das Empresas de Turismo de MG; 
Marcos Januário, FECITUR – Federação dos 
Circuitos Turísticos de Minas Gerais; Márcia, 
UBRAFE - União Brasileira de Promotores de 
Feiras e convidados como Alexandre Sampaio 
da Confederação Nacional do Comércio 
(CNC), Danielle Rocha, Jaqueline Lustosa, 
Juliana Moreira, Manoela Lutke, Nicole Santos 
representando Serviço Social do Comércio 
(Sesc) e Cristiane Serpa, Nilo Oliveira, Dayane 
Soares e Joaquim Gonçalves do Serviço 
Nacional de Aprendizagem Comercial (Senac).

no turismo mineiro para todas as cidades”, 
completa.
A reunião inaugural do Conselho contou com a 
presença de representantes de 15 entidades 
empresariais e municipais de atuação na área do 
turismo: Nadim Donato, Valéria Clara do 
Carmo Oliveira, Luciana Ferreira e Milena 

  Fecomércio MG realizou na última terça-feira 
(05/09), a primeira reunião de Conselho 
Empresarial de Turismo e Hospitalidade 
(CETUR). Objetivo é ampliar a participação do 
Sistema CNC, Fecomércio, Sesc e Senac e 
Sindicatos Empresariais no segmento ao lado 
de entidades que entendem do turismo de 
M i n a s .  F o m e n t a r  u m  a m b i e n t e  d e 
representatividade e defesa dos interesses dos 
empresários em prol do desenvolvimento do 
turismo no estado de Minas Gerais. 
  Para Nadim Donato, presidente do Sistema 
Fecomércio e presidente do Conselho, o 
turismo mineiro já é prestigiado e é bem 
trabalhado por parte do governo, “o CETUR foi 
criado para somar, com o apoio de mais 16 
entidades com bastante expertise no comércio. 
A nossa ideia é alavancar ainda mais o turismo 
em Minas e poder ajudar como uma entidade 
representativa do setor”, explica.  Para Nadim, 
a união dessas entidades no Conselho vai 
alavancar ainda mais o turismo no Estado, “O 
CETUR é mais um passo para trabalhar o setor 
de turismo em um Estado que ainda tem muito a 
contribuir. Vamos ser coparticipes da evolução 

TURISMO EM MINAS É TEMA DE DEBATE NA FECOMÉRCIO 
Conselho Empresarial de Turismo e Hospitalidade de Minas Gerais inicia as a�vidades pelo desenvolvimento do turismo mineiro.

@jornalpanetus

  O impacto positivo dessa parceria entre Iron Biker 
Brasil e a cidade de Mariana é visível em diversos 
aspectos, inclusive, econômicos. O município vai 
receber competidores e turistas de todo o país, durante o 
fim de semana do evento, sendo um forte elemento 
econômico para a cidade que, para este ano, já está com 
100% de sua rede hoteleira ocupada.
  O atual prefeito do município, Celso Cota, quem trouxe 
o Iron Biker para a cidade em 2013, comemora a 
primeira década dessa relação. “Mariana, hoje, é 
considerada a capital nacional do mountain bike. Isso é 
magnífico. O nosso objetivo é fortalecer, cada vez mais, 
o ciclismo como uma fonte também de renda. Geração 
de renda é sinônimo de promoção social. Na verdade, é 
também promoção cultural, mas, acima de tudo, 
promoção turística”.
  O presidente da Associação Comercial, Industrial e 
Agropecuária de Mariana (ACIAM), Amarildo Pereira, 
também exalta a grande movimentação econômica que 
o evento gera. De acordo com Amarildo, o Iron Biker 
Brasil é uma prova que movimenta o comércio como um 
todo. “Existe uma movimentação não apenas nos dias 
de prova, mas também nos meses pré e pós-evento. 
Geração de empregos temporários, hospedagens, entre 
outros. Além disso, tem um impacto grande nas lojas 
que vendem bicicletas e dão assistência técnica às 
bikes”, contou.
 
Crescimento da modalidade
  Além disso, a própria modalidade tem crescido na 
região, com a recente inauguração da pista pública de 
Pump Track, uma parceria do Iron Biker e a 
administração pública, que atrai tanto iniciantes quanto 
profissionais, reforçando o vínculo entre a cidade e o 
esporte. A atleta marianense, Liege Walter, é 
participante do Iron Biker Brasil desde 2007. Segundo 

ela, a competição influencia a carreira de vários atletas 
por tudo que representa no cenário esportivo do Brasil. 
“Eu sou muito fã da prova. Eu cresci acompanhando e 
participando do Iron Biker Brasil. Mariana é referência 
em gerar novos talentos. Temos vários nomes aqui que 
começaram nas categorias de base e já foram para a 
elite. Todos, aqui em nossa região, começaram tendo a 
prova como referência, em todos os sentidos”. 

Bike. Nesse sentido, Lucas Fonda, um dos 
organizadores do evento, celebra a data e os frutos 
dessa relação. “Nós temos duas belas datas para 
comemorar: os 30 anos do Iron Biker e os 10 anos 
consecutivos de realização da prova em Mariana. É 
algo que nos deixa extremamente felizes e 
orgulhosos porque, sem dúvida alguma, essa 
c o n s i s t ê n c i a  d a  re a l i z a ç ã o  d a  p ro v a  e 
sequencialmente em Mariana deu ao evento raízes 
ainda mais fortes. Conseguimos transferir esse 
pertencimento do evento para a cidade. Hoje, a 
competição pertence a Mariana, é de todos”, 
concluiu.
 
Economia fortalecida

  A expectativa está alta para a comemoração dos 30 
anos do Iron Biker Brasil que, mais uma vez, reunirá 
ciclistas de todas as partes do país em Mariana. Nos 
dias 15, 16 e 17 de setembro, a Primaz de Minas se 
transforma em um ponto de encontro para os 
amantes do esporte e entusiastas da superação em 
meio às belas paisagens montanhosas. No sábado e 
no domingo, os atletas vão se reunir para disputar o 
circuito completo e o reduzido, com largadas 
marcadas para às 8h e 8h45, respectivamente, na 
Praça Gomes Freire (Jardim).
  A cada edição do Iron Biker Brasil, uma nova trilha 
é desbravada, deixando um valioso legado esportivo 
e cultural para o município. Hoje, Mariana é 
conhecida como a capital nacional do Mountain 

IRON BIKER BRASIL FESTEJA SEUS 30 ANOS DE HISTÓRIA 
EM EDIÇÃO ÉPICA NA PRIMAZ DE MINAS

Edição histórica promete agitar a cidade de Mariana, que receberá mais de dois mil atletas de todo o Brasil nos dias 15, 16 e 17 de setembro.
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353

Preços 
especiais!

vem conferir!
Os melhores 

preços e prazos!
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*MODA MASCULINA
*FEMININA 
*PLUS SIZE

Já deu uma passadinha na nossa loja? 
Corre lá e surpreenda-se ! 

Muitas novidades e preços incríveis.

Endereço: Rua Josafá Macedo - 74 - centro / Telefone: (31)9 8454-4167 

@storearmodas

Endereço: Rua Bom Jesus - Nº618 - Mariana / Telefone: 31 9 7231-4604
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- Atendimento diferenciado

- Preço justo e qualidade

Travessa	Venceslau	Braz		-	Nº	47	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

MARIANA: GOVERNADOR CONHECE PROJETOS 
INOVADORES DE EMPREENDEDORES DA EXPO FAVELA MINAS

Evento, que tem como objetivo promover oportunidades de negócios, será realizado nos dias 15 e 16/09.

732 favelas, aglomerados e quilombos que fazem parte da 
economia de Minas.
“Estar aqui, hoje, é histórico. Faz com que a gente ganhe 
um novo gás, mostrando que é possível, não só as ações 
que a gente faz fortalecendo o território de favela, mas 
demonstra também que o Governo de Minas entende e 
reconhece a importância que esses empreendedores já 
vem fazendo em seu território. E chegando aqui, nós 
sabemos que isso é amplificado para todo estado”, 
ressaltou Marciele. “A Expo Favela chega a Minas com 
um olhar de ressignificar nossa economia mineira. O 
evento vem para selar essa potência e trazer visibilidade 
aos empreendedores que já impactam a economia local. A 
Expo vem para fortalecer, para ratificar esse lugar 
empreendedor que é a favela, é pulsante e, sobretudo, é 
potente”, acrescentou.

Potencial em foco
  A Expo Favela Minas é a primeira edição de uma feira de 
negócios que tem como objetivo promover o encontro 
entre empreendedores de favelas e investidores, para que 
possam acelerar esses empreendimentos. A organização 
do evento é da Favela Holding, empresa de Celso 
Athayde, fundador da Central Única das Favelas (Cufa). 
“É um estado em que a periferia é muito forte, muito 
pulsante, existe uma cultura importante. Então, a gente 
espera uma adesão bastante significativa. Mas, como é só 
o primeiro ano, temos alguns desafios: explicar e 
comunicar bem para esses empreendedores, para esses 
moradores de periferia, o que é a Expo e qual é o grande 
objetivo dela”, explicou Celso Athayde. 
  Ex-morador de rua e de uma favela carioca, Athayde 
virou empresário e ativista social. Com sua experiência, 
destacou importância de se reverter o consumo dos 
moradores das favelas em renda para os empreendimentos 
da periferia. “A gente quer formar esses empreendedores, 
aumentar o grau de exigência desses consumidores, e 
fazer com que o dinheiro que circula no país também seja 
represado nas favelas, se não as favelas acabam sendo 
apenas espaço de consumo. Nós não queremos apenas 
que as pessoas que moram em favela consumam; 
queremos que elas façam gestão daquilo que eles também 
consomem”, enfatizou.  
  Celso também falou sobre a relevância de se poder contar 
com o apoio do Governo de Minas na primeira edição da 
Expo Favela no estado. “Quando a gente faz alguma 
iniciativa de empreendedorismo na base da pirâmide, se a 
gente não puder contar com o poder público, de nada vai 
adiantar, porque as portas e as alternativas precisam ser 
construídas, precisam ser criadas a partir do poder 
público, sobretudo quando a gente fala em escala”, 
declarou Athayde. “Muitas dessas pessoas empreendem 
muito mais por uma necessidade de sobrevivência, para 
poderem complementar a renda, e acabam descobrindo o 
empreendedorismo. Tem gente que tem o dom, mas não 
desperta porque não sabe por onde começar. Seja para 
poder financiar as nossas ações, seja para poder 
construir relações de formalização, seja de espaços 
físicos em favelas e periferias, o poder público é 
fundamental. Sem ele, a gente vai ficar rodando em 
círculo, pensando coisas positivas, pensando soluções 

relevantes, mas sem fechar a outra ponta”, concluiu. 
  Também presente no evento, a secretária de Estado de 
Desenvolvimento Social (Sedese), Elizabeth Jucá, 
reforçou a importância do trabalho em conjunto entre 
poder público e os empreendedores. 
“A gente sabe da potencialidade, do empreendedorismo e 
da inovação que acontece nas favelas. E o que a gente 
quer em Minas Gerais é fortalecer cada vez mais isso. E 
queremos mais: a gente pode entrar com nossos serviços 
públicos que ajudem vocês a dar dignidade, 
desenvolvimento. É isso o que estamos construindo aqui", 
disse. "Precisamos de vocês", completou.

De educação a gastronomia 
  Dois projetos foram apresentados para o governador 
Romeu Zema. O primeiro foi da professora Vanessa 
Aparecida da Silva, de Mariana, na Região da Central de 
Minas. Ela tem uma escola de educação infantil 
especializada em inclusão e acolhimento, e desenvolveu o 
programa Empreendedores do Futuro, com crianças que 
criaram projetos de empreendedorismo na escola e na 
comunidade. 
  Outro projeto é do empreendedor Igor Moreira, de Belo 
Horizonte. O jovem de 23 anos vende, segundo ele, “o 
melhor alfajor do mundo”. Igor conta que aprendeu a 
fazer o famoso doce argentino em um programa 
socioeducativo. Ele será um dos expositores na Expo 
Favela e espera que seja uma excelente oportunidade para 
acessar novos clientes. 
“Esse evento vai conectar os empreendedores da favela 
com as pessoas do asfalto. É a grande oportunidade que 
todo empreendedor precisa. Agora, só depende da gente 
saber apresentar nosso produto, saber falar, expressar, 
porque os investidores vão estar lá”, revelou. “A gente 
consegue perceber que o governo é parceiro, que o 
governo apoia a gente. A gente corre atrás e o governo dá 
condição para a gente, abrindo portas. Conseguimos 
en tender  que  não  e s tamos  soz inhos .  I s so  é 
transformador", enalteceu Igor. 

Encontro
  Cerca de 80 pessoas participaram do encontro com o 
governador Romeu Zema, a secretária Elizabeth Jucá e o 
subsecretário de Inclusão Produtiva, Trabalho, Emprego e 
Renda da Sedese, Arthur Campos.
No encerramento, o governador frisou que o governo tem 
feito todo o possível para facilitar a vida de quem quer 
empreender em Minas Gerais.
“Escutar essas histórias nos faz sentir que tudo é possível. 
E o que me dá mais orgulho, nesta gestão, é que estamos 
caminhando agora para um milhão de empregos formais 
gerados no estado, de acordo com o Caged, do Ministério 
do Trabalho. Isso significa que um milhão de mineiros 
passam a ter renda própria e a ter mais dignidade. E, às 
vezes, o impacto é muito grande. E quando isso acontece, 
quem empreende tem um mercado maior, tem mais gente 
para comprar, para adquirir. Este trabalho está sendo 
conduzido para termos um estado mais desenvolvido. 
Fico muito orgulhoso e satisfeito com o trabalho de vocês. 
Faremos tudo aquilo que estiver ao nosso alcance, vocês 
terão todo o apoio”, finalizou.

gabinete. Gestão, na minha opinião, que dá 
certo, é aquela em que você está junto. 
Olhar no olho faz parte, e eu acho que é o 
que nós estamos fazendo aqui hoje”, 
destacou o governador na abertura do 
evento.  
  A diretora do Expo Favela em Minas, 
Marciele Delduque, abriu as apresentações 
destacando a força e a potência dos 
moradores de favelas. Segundo ela, Minas 
Gerais conta com quase 2 milhões de 
empreendedores e cerca de 1.250 startups 
que movimentam mais de R$ 84 bilhões 
anualmente. Parte desses números estão 
concentrados nas favelas e periferias do 
estado, só em BH e grande BH são mais de 

  O governador Romeu Zema recebeu, na 
última segunda-feira (04/09), na Cidade 
Administrativa, em Belo Horizonte, alguns 
empreendedores mineiros selecionados 
para participar da Expo Favela Innovation. 
Durante o encontro, foram apresentados 
projetos inovadores realizados por 
empreendedores da periferia de Belo 
Horizonte e de outras cidades do estado, 
prontos para exposição nos dias 15 e 16/09, 
na capital mineira.
“É muito bom estar aqui. O meu governo 
tem como grande bandeira a criação de 
empregos, de oportunidades para o 
mineiro. Eu sou um gestor de chão de 
fábrica, não gosto de ficar dentro de 
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Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui sempre aparece as notícias da semana, os aniversários, as homenagens, 

de tudo um pouquinho! Vem participar também - (31) 9 8632-8731
Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto 

Whatssap:  31 9 8223-9194

Diretoria do IPREV Mariana é recebida pelo Prefeito Celso Cota. Durante o encontro foram discutidas ações 
essenciais para o fortalecimento do setor previdenciário da Primaz de Minas. 

Valmir do Gesso festejou mais um ano de vida e ao
lado de sua família agradece os cumprimentos 

recebidos em mais um ano de aniversário. 
Parabéns Valmir.

Abertura de exposição "ALDRAVINTURAS", no TJMG. Na foto, a artista marianense, Andreia Donadon 
e desembargadores do TJMG.

Nosso querido amigo, Perdigão, comemorou mais um 
ano de vida! A equipe do Jornal/Tv Panfletu’s deseja 

mais e mais saúde. 

Nossa empresária Geise ao lado do Governador 
Zema! Empreender é o futuro!

Pensou em seguros, pensou em Atena, pensou em 
Kenny Murta! Ela é a top!

Sudene Machado é aniversariante do mês e nós do
Jornal desejamos toda felicidade e sucesso! 
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